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構造（原子間距離が規定できる）の発見」は、 私にとって生涯の誇りである ，9

その成功の鍵は、 ただその時に、 自作では一番感度の良い光音響検出セルを作
る技術を自分が持っていたらしい、 ただそれだけの事だったと、 後になって分
かった。 それまでに、 何個も試行錯誤でセルを作っては壊して悩んだ成果と言
うべきか，， 皮肉にも、 専門であるべき生命科学分野でなく、 物理学分野での成
果であるが、 この分野違いも、 自分にはとてもうれしい，， これにより、 この分
野の素晴らしい方々とお知り合いになれたのは、 大きな財産である。 今この研
究は、 播磨学園都市での 1 0 0 0億プロジェクト、 SPr i n g -8計画の光
励起新素過程SGとして息づいている。 この分野で、 何かポジションが貰えた
ら良いなと願っていた。
それが、 1988年11月 24日、 吉田先生の突然のご逝去 ，， ろくに先生に協力出
来なかった自分であるのに、 翌年、 先生の後を継いでやるようにと言われた自
分は、 その時から心を入れ替えざるを得なくなった。 研究テーマも変えようと
思った、， もう勝手な事はしておれない、 薬学らしい研究を、 薬学に実質的に貢
献できる研究をしなくてはと思った、， その時、 考えたのは、 あのレーザー光音
響顕微鏡の映像の面白さと、 しかし、 実用性の低さであった ，， きっとあれは、
テレビ撮影し、 それが計測演算出来ると実用性の高いものになると思った。 当
時、 X線光音響法の開発で3年間5千万円の恐らく自分には生涯最高の科研費
を貰うことが出来た自分は、 そのお金の半分以上を、 この次の分野に投資する
ことにした ，， それが、 今3研で動いているビデオ顕微システムの大半である。
それから後は、 この田園通信でも間接的に皆さんが知っている通りです。
テレビ撮影を、 物質が分離する様子の画像化につなげたのが、 クロマトビデ
オスコープ（田村君）、 顕微鏡につないだのがピデオマイクロスコープ、 ただ
それだけのものだ。 でも、 それを細胞の生理機構解明につないでいるのが小澤
君を中心にしたグループだ。 しかし、 よく最近言っているように現象論だけで
なく、 これからは、 同時にモレキュラーコンテンツの追跡できる研究集団にな
らなくてはいけないと思う。
この研究を始めて7年、 ふと周りを見てみると、 色々な側面で我々より進ん
でおられる方々を沢山見る，， 僕が発見する殆どの方が、 昔、 自分も育った生物
物理学分野の方で、 やはりなあと思う。 他の分野の方々を見ても、 この分野は
すごく発展しているなあと思う 。 それは、 分析という観点からもあるべき姿で、
これからは、 益々競争が激しくなると思う。 そんな中でも、 独自の先取の意気
を持って歩み続けたい、9

我々のこんな研究に興味を持って下さって、 共同研究として非力ながらもご
寛容に一粟を担わせて下さる先生方には、 とても感謝と光栄の気持ちで一杯だ。
どの先生方も、 研究面はもとより、 人間的にも私達の遥か上の素晴らしい先生
方で、 尊敬しながら勉強させて戴けること、 本当に自分たちは幸福者だとしみ
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じみ思う ，， これからも、 パ ー トナー となれる存在であり続けられるよう、 頑張
らねばいけないなと思っている。

大きな目標を持って進みたい 、， でもその大きな目標に向かう道が既にあると
残念で、 余りその道を歩きたいと思わない、 悪い癖だ。 でも、 仕方なしに歩く
こともある。 その時は出来ればさっと歩きたいのだが、 歩調は僕 一人では決ま
らず、 時にいらつく事もある。 できれば、 何処にも通った道が無い荒野（ろく
に調べないので良くそう思う）を前にして、 色々な新しい（と思っている）機
械を自前で作って、 道を作った気になって居たい。 しかし、 そうして道をつけ
たと思っていて、 ふと見ると、 もっと巧い車で、 知らない間に先に来て居る見
知らぬ人を見て、 悔しいやら、 尊敬するやら、 複雑な心境になる。 そして、 ま
た下を向いて、 前を向いて、 更に車を改造して、 前か、 違う山めがけて進む、
そんな自分の心境だが、 そんな中、 私達でなくては出来なかった幾つかの成果
も出て来た ，， これからももっと沢山、 新しい道を作ろう。 でも、 はるか前方よ
りも、 この足下に素晴らしい発見が潜んでいるかも知れないな。

教授の役どころ、 それは「Direction 方向づけ」だと思う，， きっ
とDirectorなんだと。 後は、 見事な演技をする現役バリバリの役者さ
んの為に良い舞台を用意し、 時には助言や注文をつければ良い。 その名声は、
役者さんのものだ ，， でも、 翻ってDirectorが評価されることもあるか
も知れない。 まず前者であって欲しい。 今頃は、 また、 昔が懐かしく、 全く違
うシナリオで、 役者もやってみようかと思うことがある 、， きっと錆びついてい
て、 失望することは見え見えなのだが ・ ・ ・ ，9

薬学に来て1 5年余、 万 一続投があったとして、 定年までもう1 5年、 この
丁度道半ばを迎えて、 少し、 自分を振り返って見ました。 あと3年で、 教授
になった時に皆さんに約束した、 1 0年毎、 続投可否の投票をして貰います，｝
これからの数年は特に良く監視して居て下さいね。

教室も頑張ります ，， 皆さんも頑張って下さい，＇

平成8年1 1月休日、 自宅にて
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